



الموضوع: النوع الاجتماعي والمشاركة الاقتصادية	الرقم
المصدر: Le	البلد: تونس
Renouveau	التاريخ 20-11-2010
	العدد و [ص]:

## FEMME Atelier de travail à l'initiative du Centre Cawtar Pour l'autonomisation économique et le leadership féminin

«Renforcement des aptitudes féminines: autonomisation économique et leadership», tel est le thème de l'atelier de travail organisé, hier à Tunis, à l'initiative du Centre de la femme arabe pour la formation et la recherche (CAWTAR). Cette rencontre s'inscrit dans le cadre du projet régional d'autonomisation économique des femmes (REEWP), financé par le gouvernement du Canada à travers l'Agence canadienne de développement international (ACDI). Elle vient en concrétisation des recommandations de l'atelier de travail tenu du 28 au 30 juillet 2010 à Tunis.

Les objectifs en sont, selon Dr Soukeina Bouraoui, directrice exécutive du CAWTAR, de renforcer les connaissances en matière de développement local et d'initiatives dans ce domaine, d'identifier le rôle que peuvent jouer les femmes chefs d'entreprises dans l'accompagnement et le soutien aux femmes micro-entrepreneures ou autres au niveau local, de définir le rôle des acteurs locaux et des médias dans l'autonomisation économique des femmes à travers une approche participative renforcée et d'enrichir le processus de réflexion portant sur ce thème.

Les résultats attendus sont de sensibiliser les acteurs locaux et les médias dans l'autonomisation économique des femmes et à leur rôle dans ce domaine et de définir le processus de mise en place de réseautage au niveau local ainsi que les pistes de recherche y compris pour les indicateurs identifiés.

Présentant une description du projet régional d'autonomisation économique des femmes, M. Saber Ben Mbarek, coordinateur du projet, a souligné que ce projet vise à accroître la participation des femmes âgées de 18 à 35 ans au développement économique dans les quatre pays cibles (Tunisie, Palestine, Jordanie et Liban).

Les résultats attendus du projet sont de contribuer à créer un environnement propice au développement économique durable et des possibilités d'habilitation économique des femmes et de leurs droits dans la région.

Il s'agit aussi de faciliter l'échange

d'expériences de réseautage et de bonnes pratiques au niveau régional et de renforcer les capacités de partenariat. Les principales réalisations de ce projet à l'échelle régionale, a ajouté l'intervenant, sont l'élaboration d'un «baseline» des quatre pays impliqués, l'élaboration d'un bulletin régional, la participation régionale à une foire au profit de la femme rurale en Jordanie et la participation à une formation régionale sur «la gestion axée sur les résultats».

«A l'échelle nationale, un séminaire de lancement du projet et un atelier de réflexion stratégique ont été organisés», a-t-il ajouté.

### Renforcer les capacités féminines

De son côté, M. Pierre Noël Denieuil a focalisé son intervention sur les initiatives de développement local. Il a précisé que la notion «initiative» se distingue par la prise de décision. C'est, également, une démarche de mobilisation dans une zone géographique donnée autour d'un projet.

Il a de même défini le concept «projet», précisant qu'il s'appuie sur un groupe de partenaires, ayant un ensemble d'objectifs à long terme, répondant à une stratégie et à des finalités partagées.

«Le projet est un lien ou un facteur d'identification qui intègre des dimensions culturelles, sociales et économiques», a-t-il ajouté.

De même, il a évoqué la définition du développement local, affirmant que c'est l'innovation sociale et la capacité à transformer l'ordre des choses. Pour sa part, Mme Amel Bouchamaoui, experte, a traité de la question suivante: «Quels rôles peuvent jouer les femmes chefs d'entreprises dans l'accompagnement des femmes micro-entrepreneures au niveau local?»

Elle a présenté, d'abord, les objectifs et les activités de la Chambre nationale des femmes chefs d'entreprises (CNFCE).

Ensuite, elle a passé en revue le processus d'intégration des femmes artisanes dans la vie économique, insistant sur leur formation technique et la présentation des mécanismes

de financement des projets.

L'intervenante a, en outre, mis l'accent sur l'importance de la création d'une cellule d'entrepreneuriat pour le développement des femmes

entrepreneures autrement dit, leur autonomisation économique et le renforcement du leadership féminin.

Evoquant la question des bases de données et indicateurs d'habilitation économique: «difficultés et défis», M. Sami Zouari, universitaire, a fait le point sur l'évolution de l'emploi des jeunes dans les pays arabes en mettant l'accent sur les jeunes femmes.

Il a relevé, dans ce cadre, les problèmes rencontrés lors de l'élaboration d'études et de recherches en la matière, dont l'inaccessibilité et la rareté des données.

Il a précisé, aussi, que le nombre des demandeurs d'emploi, dans les pays arabes, est beaucoup plus élevé que celui des postes d'emploi disponibles.

Etoyant son intervention par des statistiques, l'intervenant a affirmé que la proportion des jeunes dans les pays arabes est de 20% de la population totale de la région alors que celle des jeunes du monde entier est de 17,7% de la population mondiale. La proportion des femmes inactives est de 60% au Proche-Orient et de 57,2% en Afrique du Nord.

Cet atelier a donné lieu à un débat et à un ensemble de recommandations. Il est à signaler, dans ce sillage, que le projet régional d'autonomisation économique des femmes qui a démarré en Janvier 2010 et s'achèvera en Septembre 2013 se propose de contribuer à créer un environnement propice au développement économique durable des femmes et des possibilités d'autonomisation économique dans la région, afin de faciliter l'échange d'expériences, de réseautage et de bonnes pratiques au niveau régional.

Il s'agit, de même, d'accroître la participation des femmes au développement économique.

Le projet a réussi durant ses premiers mois d'exécution à induire un processus de réseautage en impliquant des partenaires clés à l'échelle aussi bien nationale que locale, là

où le projet intervient et sur la base d'une approche participative.

Les recommandations de cet atelier seront utiles pour l'élaboration par CAWTAR d'une étude sur «l'autonomisation économique de la